

En la isla, un mes adelantado. . . 150  
 En el resto de España, trimestre id. . . 500  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios . . . . . Pesetas  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año II.º

Mahón, jueves, 22 Octubre de 1891.

N.º 3.080

## SECCIÓN POLÍTICA

### Ejemplo republicano

Hay hechos que se imponen con pesadumbre inmensa, y el hecho de la prosperidad de la república de Francia es uno de ellos. Negar ahora a los buenos gobiernos la parte de gloria que les corresponde sería injusticia y victoria, porque solo gobernando bien y administrando honradamente se hacen milagros como el de una nación que, prostrada y en ruinas, se regenera y enriquece, alcanzando a los veintidós años del día terrible de su desgracia el respeto del mundo por la fuerza material de que dispone y la envidia general por la holgora en que viven sus habitantes.

¡Cuán lejos estamos nosotros de llegar a ese grado de prosperidad! Verdad es que nos damos el gusto de tener un rey que desde sus más tiernos años ya muestra aficiones a la artillería, según cuentan sus admiradores; pero en cambio la pobreza asoma por todas partes sus desnudas formas, el fisco embarga a millares las fincas de los contribuyentes, los ingresos disminuyen, aumentan los gastos, y con o sin las soñadas alianzas germánicas, vamos a dar que andarás hacia la total ruina.

Veamos ahora el reverso del cuadro: se trata de una república gobernada por ciudadanos tan ilustres por sus merecimientos cuanto modestos por su origen, y en aquella república, sin costosa lista civil, ni ninguno de los derroches necesarios en toda monarquía, los ingresos por contribuciones indirectas han superado durante los nueve primeros meses del ejercicio corriente la respetable cifra de 70 964.800 francos a las cantidades calculadas en el presupuesto.

En comparación al año 1890, el aumento es de 75.753 100 francos; resultados que, según observa «Le Temps», recuerdan los períodos de mayor prosperidad del país.

Solo durante el mes de Setiembre, el producto de las contribuciones indirectas de los monopolios fiscales arroja los resultados siguientes:

El impuesto de derechos reales ha excedido en 4 027.000 francos a lo calculado en el presupuesto; el impuesto del timbre en 1.008 500; las aduanas en 2.982 000; los azúcares en 3 534 000; telégrafos, 392 400.

En total 11.361.100 francos más de lo previsto. Con relación a igual mes del año anterior, el aumento es de ocho millones y medio de francos próximamente.

Cuando realmente se está en semejante prosperidad y los rendimientos de los impuestos superan a los cálculos más lisonjeros, nos explicamos que no haya reparo en aumentar todos los gastos y en perfeccionar todos los servicios; pero cuando el país está en la miseria, lo urgente, lo necesario, lo indispensable es vivir con modestia y no gastar más que aquello que pueda servir para poner nuevamente en actividad las fuentes de producción y de ri-

queza. En España se hace lo contrario: los gobiernos de la monarquía gastan en lo superfluo y escatiman en lo útil, y de este modo ni siquiera nos dejan la esperanza de salir de este afflictivo estado, que empeora de día en día, y que sin un Sedan lleguemos a gobernarnos por cuenta propia y sin extrañas tutelas.

El ejemplo es concluyente: la república francesa liquida sus presupuestos con sobrante y vive rica y feliz, a la monarquía española la aboga el déficit y vivimos... casi de milagro.

(El Mercantil Valenciano.)

### Carta de Londres

10 de Octubre.

La implacable segur de la Muerte ha trabajado esta semana, puesto que en un solo día ha segado la vida a dos hombres, uno de los cuales ha sido una de las figuras políticas más notables de esta época, mientras con el otro ha perdido el partido conservador inglés un ministro que con dificultad logrará reemplazar Lord Salisbury. M. Smith, primer lord de la Tesorería y *leader* de la Cámara de los Comunes, murió por la tarde del 6 en el castillo de Walner, en las orillas del Kent, por consecuencia de un ataque de goña que le subió al corazón. En su puesto de *leader* o jefe de la Cámara, o sea el ministro a quien confiaba el Gobierno la dirección del partido en los Comunes, M. Smith había desplegado un tacto, una paciencia y un buen humor que le valieron las simpatías, y hasta el afecto de todos los partidos. No era orador, ni tenía la brillante retórica de un Disraeli o de un Gladstone, mas sabía hallar la frase exacta y decisiva cuando le convenia, poseyendo además un fondo de buen sentido y una honradez en sus propósitos respetada por todo el mundo.

M. Smith sobre todo practicaba una virtud muy bienquista de los ingleses, cual es la de cumplir su deber resueltamente, suceda lo que suceda. Ha tiempo que M. Smith hubiera podido dejar el árduo puesto que ocupa y entonces como recompensa de sus servicios al partido y al país habría recibido el *otium cum dignitate*, por medio de un *sitium* en la Cámara de los Lores; mas sabiendo que su retirada hubiera creado obstáculos al Gobierno la fué dilatando hasta que le sorprendió la muerte. M. Smith era hijo de padres modestos que reunieron una gran fortuna con la industria de prestar libros al público, a tanto por volumen, o sea lo que se llama aquí *circulating library* y también con la venta de periódicos y libros en las estaciones de caminos de hierro del Reino Unido. En todas las estaciones se encuentran puestos de venta de la casa W. H. Smith é hijo, en los cuales hallan los viajeros todos los periódicos que se publican y los libros a la moda, singularmente las novelas. Esta industria ha sido, como he dicho, origen de grandes riquezas para aquella casa, la que toma a todos los grandes periódicos un número extraordinario de ejemplares, por lo cual sus administradores la sirven en primer término y le conceden otras ventajas. M. Smith el difunto ministro, había figurado siempre, por lo ménos nominalmente, como jefe de la casa aun cuando en realidad no se ocupaba poco ni mucho en la administración

de la vasta empresa que llevaba su nombre, dejando la dirección a su hijo.

El modo como M. Smith ejerció sus funciones de *leader* de la Cámara formó contraste con el proceder escéptico y hasta con el charlatanismo de su predecesor Lord Randolph Churchill, siendo igualmente difícil que se encuentre un buen sucesor para este puesto. Lord Salisbury quisiera poner a M. Balfour, cuya habilidad y prestigio son incontestables; pero este hombre de Estado, que tiene ante él un brillante porvenir, es demasiado útil, indispensable quizás, en su puesto importante y difícil de secretario para Irlanda. Es muy probable, pues que reemplace al difunto, Sir M. Hicks Beach presidente del *Boart of Trade* (ministro de Comercio).

Voy a hablar ahora de la otra defunción de M. Parnell suceso que reviste casi importancia europea y que de todos modos ha de producir una modificación profunda en la situación parlamentaria inglesa, en daño acaso del actual ministerio y en beneficio de la fracción gladstoniana, que confía ahora en la union de la fracción Parnell con los hombres que se separaron del jefe separatista, formándose así un partido compacto que sería un puntal de mucha monta para los radicales, como lo fué antes del cisma y de la deposición de Parnell. M. Parnell murió el 6 de este mes, a las once y media de la noche, es decir, el día mismo del fallecimiento de M. Smith. Murió en su casa de la ciudad marítima de Brighton, en donde vivía con Mm. O'Shea, con la que se casó civilmente después del proceso de divorcio que el capitán O'Shea ganó contra su mujer. Los testigos ministrados en la causa, no dejaban la menor duda sobre el carácter de las relaciones de aquella señora con M. Parnell, por lo cual se pronunció el divorcio.

El matrimonio de M. Parnell con una divorciada hirió los sentimientos de los irlandeses y fué causa de que se acentuase mucho la oposición que ya antes le habían declarado los sacerdotes cuando se divulgaron sus intrigas amorosas con Mme. O'Shea. En la lucha que se entabló entre la influencia personal de Parnell y el poder de la Iglesia católica en Irlanda, la victoria quedó por la última. Acaso la lenta convicción que adquiriendo sobre este hecho, unida a la desercion de tantos hombres que le debían los puestos que ocupaban en la política y aun durante largo tiempo el pan cotidiano, hirieron también en el corazón a aquel hombre orgulloso é indomable que mostraba en su rostro y en sus actitudes algo de la perdida grandeza de un ángel caído. De un año acá había envejecido visiblemente, y aun cuando al morir contase solo cuarenta y cinco años y algunos meses, todo el mundo le hubiera dado sesenta al notar las arrugas de su cara, sus ojos hundidos y el aire de tristeza y de cansancio, que solo desaparecía alguna vez cuando improvisaba un discurso apasionado contra sus adversarios y detractores. Tales esfuerzos, con todo, le costaban muy caros, atribuyéndose su fin prematuro a su obstinacion de hacer, contra el dictamen de los médicos, un viaje a Galway a fin de pronunciar allí el día 27 de setiembre un discurso político, que ha sido el último suyo. Durante tres horas de aguantar en aquel punto la lluvia, que le dejó calado hasta los huesos, cogiendo entonces el enfriamiento, cuyos consecuencias rápidamente desarrolladas le han sido fatales.

Hallábase ya enfermo al llegar a Du-

blin, agravándose su mal de día en día hasta que regresó a su casa, en la semana última. Acostóse el día 2, padeciendo una fiebre reumática, violentísima, más sin que se percataran de la gravedad del mal ni su mujer ni el médico, pues no avisaron a los amigos políticos ni los periódicos dijeron una palabra de su enfermedad. Nadie sabía cosa alguna, cuando de repente circuló el día 7 la noticia de su muerte en Dublin y en Lóndres. El domingo, día 4, se declaró el delirio, el enfermo no conocia ya a nadie, y después de dos días de vivos sufrimientos, la afeccion reumática llegó al corazón y la muerte vino en medio de la desesperacion y del dolor de la mujer que tantos sacrificios habia hecho por el hombre que le arrebatara la muerte en un instante. Bien puede afirmarse que su fatal pasion por Mme. O'Shea ha contribuido más que ninguna otra cosa a la pérdida del jefe separatista, y en este concepto se encuentra cierta analogía entre su suerte y la del general Boulanger, puesto que en los dos un amor ilícito tuvo parte principal en el naufragio completo de una brillante carrera política. Una sombría fatalidad parece además que pesa sobre todos los jefes del partido separatista irlandés, y de ella no se ha escapado M. Parnell. Lo propio que Grattam, O'Connell, Smith, O'Brien y Butt, habia llegado a la cima de su ambicion, manejando según su voluntad durante algun tiempo la democracia, y ejerciendo un poder sobre las masas superior al mismo poder real. Pero al fin se hace sentir la inconstancia es un defecto del carácter irlandés, y entonces al jefe antes adorado le desalojan nuevos rivales y ha de apurar hasta las becas el amargo cáliz de la desilusion, de la ingratitud y de las humillaciones. No han sido exclusivamente las faltas personales de M. Parnell las que causaron su caída, porque de largo tiempo contaba en el seno del partido separatista rivales envidiosos y adversarios que le odiaban.

Los restos mortales del difunto han sido trasladados de la casa mortuoria de Brighton hasta la estacion, de donde el ataud fué expedido a Willesden, en la línea del camino de hierro del Noroeste. El tren ha de llegar a Holyhead poco después de media noche, y de allá un buque de vapor transportará el féretro a Dublin, a donde llegará el domingo a las seis de la mañana. El féretro será colocado en un catafalco levantado en uno de los salones de la Casa Consistorial, permaneciendo en él hasta la tarde. Una multitud inmensa desfilará sin duda ante los restos del jefe, el rey sin corona, como se le llamaba en los días de su poderío ilimitado. Los funerales se verificarán en la tarde de mañana en el cementerio católico de Glasnevin, cerca de Dublin, y las honras fúnebres serán públicas, concurrendo a ellas el Alcalde y los primeros concejales, llevando los trajes oficiales de gran gala. La familia de Parnell quería que fuese enterrado como protestante—pues a esta comunión pertenecía—en el cementerio protestante pero su viuda, protestante también, ha accedido a los ruegos de los diputados parnellistas para que los funerales fuesen públicos y el entierro se llevase a cabo en el cementerio católico, cerca del monumento erigido sobre la tumba de O'Connell. Témesese que ocurran mañana desórdenes en Dublin porque el pueblo irlandés al par que dominado por un profundo sentimiento ante la muerte de Parnell, hallase también enfurecido contra los miembros del partido parlamenta-

rio que se separaron del jefe despues del asunto O'Shea. Los jefes antiparnellistas han recibido cartas anonimas, en las cuales se les amenaza con ultrajarles y con proceder a vias de hecho contra ellos, si se atreven a presentarse mañana en los funerales, y Dillon ha sido ya insultado en las calles de Dublin gritando tras de él varios individuos «¡A ese, al asesino!» Se le perdona ahora todo a Parnell; su altanería, su frialdad, su enredo con Mme. O'Shea; todo se olvida ante el recuerdo de los servicios que ha prestado a la causa separatista. Se acusa a Healy, Dillon, O'Brien y los demás de haberle causado penas mortales, y de haber procedido con la mas negra ingratitud. Estos y otros parecidos sentimientos escitarán a las multitudes que de todos los puntos de Irlanda acudirán mañana a Dublin y en aquellos instantes difícil será el papel que habrán de desempeñar los sacerdotes católicos, quienes son mirados tambien por el pueblo como los perseguidores del que fué su idolo y ha vuelto a serlo ahora despues de su muerte.

La prensa gladstoniana unánime declara que la muerte de Parnell ha de producir la nueva union del partido separatista parlamentario, con cuyo apoyo los jefes liberales se hallarán en condiciones si no de derribar, por lo menos de sifido sobrado prematuras estas predicciones. Hemos de ver aun si los hombres que se mantuvieron fieles a Parnell querrán estrechar la mano de las que tantos disgustos cansaran a su jefe. Quedan además en pié otras graves interrogaciones; por ejemplo ¿qué papel desempeñará la poderosa seccion americana del partido separatista irlandés? ¿Qué dirán los fenianos, la sociedad secreta *Clan-na Gael* y los demás que estreman el sentido de la independencía irlandesa absoluta apoyado últimamente al parecer por Parnell? ¿Cómo se arreglarán para designar un jefe del partido del partido fusionado, si la fusion se verificara? La liga nacional irlandesa de Chicago ha declarado formalmente que en adelante no es preciso un jefe único, que un comité de cinco individuos ha de gobernar el partido parlamentario irlandés y fiscalizar todos los asuntos del partido separatista. Venará en seguida la cuestion importantísima de averiguar qué estension en el *Home Rule* satisfará las aspiraciones del pueblo Irlandés ó de los que se arrogan el derecho de hablar en su nombre. Sabemos respeto de esto, de una manera general, que piden mucho mas de lo que el pueblo de la Gran Bretaña quisiera concederles.

Los gladstonianos siguen mudos en todo cuanto se refiere al *Home Rule*, y Sir W. Harcourt declaró, en uno de los últimos días, ser indispensable que los fieles al partido acudan a las elecciones generales sin saber con precision lo que M. Gladstone se propone llevar a cabo en el espresado asunto. Se incluirán en el programa las palabras *Home Rule* para Irlanda, con lo cual no se dará nada. Asombra que se emplee esta táctica, y si se persevera en esta conducta, la cosa puede costarle cara a los gladstonianos.

Sir James Fergusson, el nuevo Director general de Correos, ha sido reelegido en Manchester por una mayoría de 150 votos sobre su competidor gladstoniano. Ha sido un desengaño para los radicales que confiaban ganar este puesto electoral y que han conseguido solo aumentar algo el guarismo de su minoría.—W.

**MAHON**

**Casino de Union Republicana.**

El sábado próximo tendrá lugar la acostumbrada reunion, desarrollándose los temas siguientes:

**La clase obrera y la poltica,** por D. Pedro Pons Sitjes.

**Quien persevera alcanza,** por D. Francisco Seguí Mir.

A las nueve en punto.

A poco de haber salido ayer para Palma el vapor-correo *Menorca*, tuvo que arribar á causa del fuerte viento y mar de poniente que encontró. Ha salido hoy á hora de itinerario.

Despues de escrito el suelto que apareció en nuestro número de ayer, referente al tiempo, descargó sobre esta ciudad un fuerte chubasco, que á haber sido de alguna duracion, hubiera sazonado nuestros campos. Desgraciadamente duró pocos instantes y se circunscribió a los alrededores de esta ciudad.

El día 13 de Noviembre próximo á las 11 de la mañana, tendrá lugar la subasta para la construccion de tres cuartos de detenidos en terrenos del ex-convento del Carmen, bajo el tipo de 1.150 pesetas.

El mismo día á las 11 y media, tendrá lugar la de construccion de aceras en las calles de la Reina, Carmen, Plana y Sta. Eulalia, bajo el tipo de 5'30 ptas. el metro cuadrado.

Y á las 12 de igual día, la de suministro de adoquines para los empedrados, sirviendo de tipo la cantidad de 2'60 ptas. cada metro cuadrado.

El primer teniente de infantería D. Ignacio César Jurado y Tort, ha tenido la dignacion, que agradeecemos, de obsequiarnos con un ejemplar de su drama en tres actos *Loco más que criminal*.

Sin tiempo para examinar dicha produccion, nos es imposible emitir hoy juicio alguno sobre ella; lo haremos sin embargo tan pronto como nos hayamos enterado de la misma.

La comision de Beneficencia acordó en sesion de ayer iluminar con luz eléctrica el escenario del Teatro Principal de esta ciudad, utilizando para ello la dinamo que funciona en el taller de los Sres. Sintes y Bagur.

Con cargamento de harina, petróleo y otros efectos ha fondeado en este puerto en la mañana de hoy la polacra goleta de esta matrícula nombrada *Anita*, su capitan don Bernardo Cabot.

En Ciudadela se ha dispuesto que las gallinas y demás aves de corral que se vendan para el consumo público, tengan que ser previamente presentadas vivas al veteri-

nario encargado del mercado.

De aplaudir es esta medida para evitar abusos en perjuicio de la salud pública; y sería de desear que en Mahon se adoptara una medida análoga.

A fines del corriente año se inaugurará el alumbrado eléctrico de Roma. La electricidad procederá de Tivoli, poblacion situada a treinta kilómetros de Roma y representará una fuerza de 2 000 caballos de vapor. La dinamo de Tivoli será movida por una caída de agua, siendo esta trasmision de fuerza a distancia la más importante realizada hasta la fecha.

Tan importantes trabajos están confiados al jóven ingeniero señor Mengarini.

De nuestro querido colega *El Mercantil Valenciano*, copiamos las siguientes lineas:

**Un rumor grave**

Madrid 12.

El buen nombre de los delegados del gobernador y el de esta autoridad están interesados en que se conteste de una manera satisfactoria a las siguientes preguntas:

¿Es cierto que en la delegacion de uno de los distritos de Madrid se armó anoche el gran escándalo entre el delegado é inspector á causa de haberse negado el primero á que el segundo participase de cierto *regalito* en especie, procedente de una casa de juego?

¿Es cierto que tres agentes de Vigilancia se pusieron de parte del inspector y que el delegado accedió al fin á lo que éste pretendía, haciéndoles participes del citado *regalito*?

Que se juega en Madrid de una manera descarada, cosa es que lo sabe todo el mundo.

Pero, ¿es cierto que hay delegado que ha amenazado con la cesantía á los agentes de Vigilancia que intenten poner trabas á la libertad de que gozan los garitos?

¿Es cierto que se han decretado cesantías por esta causa?

Y por último, ¿es cierto que para que aquéllas se decretaran bastó una simple indicacion?

Más podríamos decir, pero lo reservamos para otro día.

Poco á poco pondremos de manifiesto cómo anda la moralidad en estos tiempos.

A la una y media de la tarde de hoy ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Barcelona y Alcudia, el vapor-correo *Nuevo Mahóns*, conduciendo, además de la carga general, los pasajeros que á continuacion se expresan:

**De Barcelona**

D. Enrique Oteró, Francisco Terrés, Pedro Escudero, Isabel Pons, Margarita Prieto, Maria Mari, Agustín Marqués, Jaime Hargrave, Marcelino Serra, Matías Roselló, Juan Sintes, Magiu Bonet, Pedro Fábrega y un menor. Ramon Pagés, Victoria-no Gonzalez, Pedro Pons, Maria Castells, Cristóbal Thomás, Angela Vico y un niño, Francisco León, Antonio Llobera, un soldado, Maria Roig, Elisa Font, Carmen Ibañez.

**De Alcudia**

D.ª Martina Clavera, Jaime Grau, Isabel Iglesias y cuatro hijos, Pedro Culebrán, Juan Martorell, Catalina Enseñat, Jaime Bailori, Alberto Mer-

cadal, su esposa y dos hijos, Josefa Quintana, Antonio Martí, Gerónimo Gelabert, Juan Galmés, Juan Rodriguez, José Humbert, Francisco Berenguer, Gaspar Moner.—Total, 50.

**Sección meteorológica**

**Previsión del Tiempo**

SEGUNDA QUINCENA DE OCTUBRE

Aunque han sido muy importantes las borrascas del Atlántico que han invadido nuestro Continente en la primera quincena de este mes, no han producido en nuestra Península alteraciones tan sensibles como en otros puntos de Europa.

Esto ha sido debido á lo lejano que ha estado de nuestras latitudes el centro de accion, como ya lo habíamos hecho constar, y á la forma especial de las trayectorias. Estas han propendido á tomar inclinaciones boreales, dando lugar á cambios bruscos de la temperatura, llegando á helar en algunas comarcas y perjudicando las vides.

En esta quincena son más favorables las indicaciones del tiempo para los intereses agrícolas; porque nun cuando no sean de tan extraordinaria intensidad las invasiones oceánicas, en cambio pasarán cerca de nuestras latitudes.

Del 16 al 19 no ocurrirá en ellas ninguna alteración atmosférica importante. En cambio del 20 al 24 tendrá lugar el paso por Europa de la invasion oceánica más notable por su intensidad, extension y fuerza, estando representada en la trayectoria I del mapa 1.º

El miércoles 20 tendrá su centro esta borrasca hacia los parajes de las islas Azores, y llegará á Europa su accion en este día, sintiéndose en todo el Occidente el principio de este duro temporal.

Como el centro borrascoso se encontrará el 20 al O. de nuestras costas, nuestra Península será invadida directamente desde este día, dando principio al período lluvioso más notable de este mes en nuestras regiones, y el temporal en los mares, con vientos fuertes del SO.

El miércoles 21 será el más lluvioso y general en España de los que componen este grupo, porque pasará la borrasca por nuestras latitudes, estando el centro al NO. de la Península, según ss indica en la trayectoria I del mapa 1.º

Aunque las lluvias en este día serán generales, su distribución, en cuanto á la intensidad seguirá en términos generales la progresion que marcan las isobaras de mapa 2.º, siendo las más copiosas las de las regiones NO. N. y cuenca del Duero, ateniéndonos al valor numérico de la componente total de los elementos meteorológicos de cada una de ellas. Los vientos dominantes serán de entre SO. y NO.

El jueves 22 estará el centro borrascoso en el golfo de Gascuña, y será también muy energética su accion en nuestra Península, en la cual seguirán siendo generales las lluvias cuya intensidad se marcará por el orden que presentan las isobaras del mapa 3.º, registrándose el máximo en las regiones septentrional, del SO. y central. Temporal en nuestros mares; de entre SO. y NO., y baja temperatura, que será inferior á la normal.

Ya el viernes 23 se alejará de nuestras latitudes el centro de la borrasca, que estará situada á la entrada del mar del Norte. Su accion en nuestra Península será menos intensa, por cuyo motivo serán menos generales y copiosas las lluvias, que

se extenderán en la progresión que indican las isobaras del mapa 4.º, y su mayor intensidad se registrará en las comarcas del N. y NE., con vientos del NO.

El sábado 24 será el último de este período de lluvias, que en este día no serán debidas á la acción de la borrasca de los días anteriores cuyo centro estará situado en el mar Báltico, sino á una depresión colocada en el Mediterráneo, y cuya influencia se sentirá principalmente en las regiones del NO.

El 25 llegará al NO. de Europa la invasión oceánica señalada con el núm. II del mapa 1.º, pero su acción en nuestra Península será poco sensible.

Tal vez lo sea más el 26, por la influencia de la depresión, situada hacia los parajes de las islas Canarias y señaladas con el núm. III del mapa primero; pero no prosperará en su movimiento de traslación.

La última borrasca de la quincena, que por el Atlántico llegará á Europa, será la señalada con el núm. IV en el mapa 1.º. El viernes 30 tendrá su centro al SO. de las islas Británicas, y su influencia en nuestra Península, se extenderá desde las regiones septentrional y del NO. al centro: dando lugar en las días 30 y 31 á nuevas lluvias, que serán bastante generales, con vientos de entre NO. y SO.

NOHERLESOOM.

Madrid 12 de Octubre de 1891.

BOLSA DE MADRID

21 de Octubre 4 t.

Table with 2 columns: Description (e.g., 4 por 100 interior) and Price (e.g., 74.850).

BOLSA DE BARCELONA

21 de Octubre 4 30 t.

Table with 2 columns: Description (e.g., 4 por 100 interior) and Price (e.g., 74.700).

Empeños del Casino Mercantil

Table with 2 columns: Description (Interior) and Price (16 rs. v. paga alcista).

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Sta. María Saimé vda.

Santo de mañana

S. Pedro Pascual ob.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 21.

Para Palma, v. c. Menorca, cap. don José Caldés, con 17 trips., efectos y la correspondencia.

Para Barcelona, barca Catalina, capitán D. Salvador Farreras, con 12 trips., algodon y duelas.

Buques entrados

Día 21.

De Valencia, laud Felipe, pa. Sebastian Arnau, con 6 trips., arroz y abi-

chuelas.

De Barcelona, pol. gol Anita, capitán D. Bernardo Cabot, con 8 trips., y efectos.

Día 22.

De Barcelona y Alcudia, v. c. Nuevo Mahóns, cap. D. Francisco Cardona, con 21 trips., 50 pas., efectos y la correspondencia.

Casino El Consey

El domingo 25 del que cursa á las 3 de la tarde, se efectuará el sorteo de los asientos fijos y tendrá que estar presente el abonado.

La Comision.

Teatro Colon

(Era del Deume)

Graude y variada funcion para el domingo 25 de Octubre á las 3 de la tarde si el tiempo no lo impide por la compañía gimnástica, cómica, minima y lirica en la que debutará el hombre de goma y los hermanos Martiniz con los saltos mortales y alambre tirante con intermedios cómicos y la popular pantomima piff, paff, puff ó los toneleros de Paris. finalizando la funcion con el baile de eastumbre.

CORREO DE HOY

Telegramas

Madrid 20, 10 m.

En la vega de Almeria ha ocurrido una nueva inundación á consecuencia del desbordamiento del rio Andarax. Se ignora si han ocurrido desgracias personales, pero las pérdidas materiales son grandes en todos los pueblos de la ribera.

Se ha aplazado el Consejo de ministros que debía celebrarse mañana; pero lo habrá el jueves, bajo la presidencia de la reina regente. Aunque luego se celebre Consejo, nada se hablará en él de crisis.

Confirma hoy El Imparcial que ha sufrido un desaire la comision militar española cerca del sultan de Marruecos. Los individuos que la componen pidieron acénilas al gran visir y luego al sultan, quienes no les hicieron caso, en vista de lo cual desistieron de acompañar al emperador volviéndose á Tanger.

El Imparcial asegura que en la reunion que celebraron ayer varios caracterizados conservadores, se murmuró de la alianza con el Sr. Romero Robledo sacándose la leccion de que el Sr. Cánovas solo paga las inconsecuencias. Decian que un ministerio con los Sres. Bosch y Fustigueras, duque de Tetuan, Beranger y Linares Rivas, no podia representar al partido, y tal conducta justificaria la formacion de un grupo que pudiera llamarse conservador para hacer la oposicion al ministerio.

Madrid 20, 4.20 t.

Los nuevos itinerarios de correos que ha firmado la reina regente empezarán á regir á primeros de marzo.

Esta noche la embajada rusa dará un banquete al duque de Wladimiro, á cuyo acto concurrirán los Sres. Cánovas, Silvela y duque de Tetuan.

La prensa se preocupa de la cuestion de los vinos; unos periódicos piden represalias, y otros que hay que observar una conducta circunspecta y prudente.

Caen abundantes lluvias en distintas comarcas de España.

Zaragoza 20, 5.40 t.

Se han tomado precauciones para evitar que hoy se reproduzcan las manifestaciones hostiles contra los procesados,

que fueron objeto de amenazas, habiéndose, además, arrojado algunas piedras á los coches en que aquellos eran conducidos á la cárcel.

Las declaraciones de hoy se distinguen por lo contradictorias con las prestadas en el sumario de la causa.

Todos los procesados quieren ser inocentes, echando la culpa á los demás.

Vich 20, 10 m.

El juez especial D. Manuel Español ha dejado la causa sobre falsedades electorales, sin indagar al abogado y procurador del duque de Solferino, á quienes suspendió del ejercicio de sus profesiones.

Gerona 20, 11.5 m.

Se halla gravemente enfermo el reputado comerciante y fabricante de esta capital D. Narciso Perez, habiéndole administrado los últimos Sacramentos.

Paris 20, 11.30 m.

Cerca de Köhlfurt (Alemania) ha ocurrido un choque de trenes, resultando siete pasajeros muertos y gran numero de heridos, algunos de ellos de gravedad.

Ha retirado su dimision el ministro de Hacienda del Uruguay.

El Senado de la República Argentina ha aprobado un voto de censura contra el señor Pellegrini á consecuencia de haber éste invitado al general Mitre á que retirara su candidatura.

Telegramas particulares recibidos de Valparaiso dan cuenta de haberse efectuado las elecciones legislativas de Chile en medio del mayor orden.

El czar y la zarina de Rusia, los reyes de Dinamarca y la princesa de Gales saldrán de Copenhague el 29 del corriente, dirigiéndose á Varsovia y Livanía, en donde el czar recibirá á una embajada turca presidida por el gran visir.

Dicen de Berlin que el doctor Kock ha anunciado que en breve dará á conocer las nuevas observaciones que ha hecho en un específico destinado á combatir la tuberculosis.

Paris 20, 2.15 t.

Buenos Aires.—Continúa la crisis ministerial. El señor Lopez, ministro de Hacienda, ha presentado la dimision. El señor Pellegrini se halla indispuerto. La discusion sostenida en el Congreso relativa á la crisis ha sido muy empeñada, habiéndose pronunciado algunos discursos de carácter violento.

Paris 20 6.15 t.

El Czar ha enviado al ministro de Marina francés, M. Barbey, la orden imperial rusa del Aguila Blanca.

La comision de aduanas del Senado ha adoptado el derecho de 25 francos sobre las carnes saladas, en vez del de 20 francos aprobado por la Cámara de los diputados.

Rio Janeiro.—La Cámara de los diputados ha aprobado en segunda lectura por 100 votos contra 12 un proyecto limitando la emision de papel-moneda y ha derogado el decreto de 20 de mayo haciendo obligatorio el pago de los derechos de aduanas en oro. El precio del oro tiende á subir.

Paris 20, 6-50 t.

El canciller de Rusia, M. Giers, es esperado en Paris, á donde vendrá con objeto de ver á su hijo, que desempeña el cargo de secretario de la embajada de Rusia.

En la Cámara de los diputados continúa sin incidente alguno la discusion general de los presupuestos.

Paris, 20 11-30 n.

El Ilmo. señor Gouthesoulard, arzobispo de Aix, por haber escrito á M. Fallières que no tendría en cuenta la circular del 4 del actual dirigida á los prelados sobre peregrinaciones á Roma será llevado ante el Tribunal correccional del Sená en virtud de la ley y decreto que señalan la pena de tres meses á cinco años de cárcel y multa de 300 á 600

francos, por ataque á los derechos y autoridad de los ministros.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Barcelona 15 Octubre 1891.

Muy señor mio: Sirvase insertar en el periódico que tan dignamente dirige, esté remitido. Soy de V. s. s. q. b. s. m., — Ventura Feliu.

Muy apreciable señor Palau: No sé como manifestarle mi gratitud por el buen acierto que usted ha tenido al proporcionarme el braguero mecánico regulador, propiedad de su invencion, pues en seis meses de usarlo me encuentro radicalmente curado de una hernia inguinal, lado izquierdo, que venia sufriendo de mucho tiempo, viéndome obligado la mayor parte del día á dejar mis quehaceres por las molestias que me causaba, y tambien debo manifestarle que durante el tiempo de usar dicho aparato no he sentido molestia alguna.

Sin más y estando dispuesto á dar detalles á quien los desee, para un bien de la humanidad, soy de usted s. s. s. q. b. s. m., habitante en Villafranca del Panadés, Rambla de Nuestra Señora, número 31.— Ventura Feliu.

El especialista Sr. Palau tiene su establecimiento ortopédico en la calle Ancha, números 12 y 14, al lado de la iglesia de la Merced, Barcelona.

MISCELÁNEA

Se habla del matrimonio de un elegante capitán de artillería, con una vieja y feísima solterona.

—Indudablemente—dice uno la guerra es segura.

—¿Porqué?

—Porque el capitán X... ha querido dar una prueba de valor.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL Liberal)

Madrid 21 5-45 t.

Siguen los temporales y las inundaciones causando grandes daños materiales.

Niégrese oficialmente que en el Consejo de Ministros que debe celebrarse mañana se hable nada absolutamente de crisis.

Los vinicultores argelinos piden que se adopten medidas de rigor contra los vinos españoles.

Han ocurrido inundaciones en Francia.

Madrid 21 10 m.

La Gaceta publica hoy varios nombramientos del Ramo de guerra y el escalafon para los empleados activos y cesantes del Ramo de correos.

Continúan reinando temporales, y causando pérdidas enormes.

FABRA.

# SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva, núm. 25.

IMPRENTA:  
calle de San José

## LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Octubre de 1891.

### Prospecto

Ha de constar de dos series de 27.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, distribuyéndose 591.300 pesetas en 1.336 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 de 80.000	80.000
1 de 40.000	40.000
2 de 20.000	20.000
16 de 5.000	10.000
1.014 de 2.500	40.000
99 de 300	304.200
99 aproximaciones de 800 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	29.700
2 aprox. de 2.500 cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	5.000
2 id. de 1.500 id., para el premio 2.º	3.000
1.336	591.300

Mahon 21 Octubre de 1891.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

### Sociedad El Isleño

En Junta General ordinaria celebrada el día de ayer, quedó acordado que todos los señores Socios que se hallan en descubierto con el Tesoro de dicha Sociedad hagan efectivos sus débitos antes del 31 del mes que rige, pues en caso contrario, serán dados de baja de la misma por falta de pago.

Lo que se publica en este periódico para conocimiento de los mismos.

Mahon 19 Octubre de 1891.—P. A. de la J. de G. —Jnan T. Vidal, Srio.

## SERRA

16, PLAZA DEL PRÍNCIPE, 16

Tiene el honor de participar á sus favorecedores que acaba de recibir un completo y variado surtido en batería de cocina estañada y esmalte y una bonita colección de lámparas en suspensiones y de otras formas y adornos.

**Para vender** Lo está la casa calle de Melians n.º 25 Alayor. En la misma casa informarán.

**Pérdida** Se ha extraviado un reloj de oro, de señora, con una cadenilla del mismo metal. Se gratificará su devolución, calle Cos de Gracia, n.º 93.

**Para vender** Lo están un coche, dos carros y dos mulos. Para su ajuste dirigirse Plaza Esplanada núms. 70 y 71.

**Sirvienta** En la calle de Sta. Eulalia n.º 8, informarán de una mujer de edad que desea hallar ocupacion para servir en una casa de poca familia.

**Dos casas.** Se desean vender las que en la calle Cos de Gracia están marcadas con los núms. 5 y 9. Informará su dueño en el Hotel BUSTAMANTE.

**Para vender** Lo está la casa sita en la calle de San Pablo n.º 23. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

## Se venden y alquilan PIANOS

en la calle del Comercio núm. 3.

**En venta.** Por tener que ausentarse su dueño se vende con todos sus enseres, un carro de aguador útil para toda clase de trabajo y un burro de superior calidad. Calle de Andreu, (antes Negros) n.º 10, informarán.

## ÚNICO ESTABLECIMIENTO

DE

## AGUAS AZOADAS DE BARCELONA

Privilegio Avilés por 20 años

### PREMIADO CON DOS MEDALLAS DE ORO

en la Exposición Universal

previa propuesta de la Agrupacion de Medicina

Procedimiento aprobado por la Real Academia de Medicina de Sevilla, Academia Médico-Farmacéutica y Junta Superior Facultativa de Sanidad Militar,

Aguas analizadas en el Laboratorio químico municipal de París.

(Del análisis del Laboratorio químico municipal de París) ha resultado que el agua azoada privilegio Avilés contiene 468'5cc. por litro en la fuente y 191'9cc. por litro en los sifones.

### Pelayo, 3.—Barcelona.

Este Establecimiento, que á la fecha lleva ya seis años de práctica constante, ha demostrado, al igual que sus análogos de otros puntos de España y el extranjero, la indiscutible eficacia del azoe en el tratamiento de diferentes afecciones, tanto del aparato respiratorio como bronquitis, tos ferina, asma, enfisemas, tisis en sus primeros periodos, laringitis, etc. como las afecciones del estómago, de la vejiga y algunas del corazón.

El gran número de observaciones que constan en los diferentes libros que el Establecimiento posee, prueban de un modo elocuente la utilidad de las aguas azoadas que en muchos de los casos antes citados llegan á ser un medicamento insustituible por ningun otro medio.

El empleo constante del azoe por espacio de 18 dias á dos meses segun los casos basta para curar infinidad de enfermos que no han hallado un alivio ni en el uso de diferentes medicamentos, ni en diversas aguas minerales de que han hecho uso en varios balnearios.

Para los casos en que el enfermo no pueda salir de casa, el establecimiento cuenta con sifones é inhaladores para proporcionar el tratamiento á domicilio, segun las indicaciones de su médico particular.

El establecimiento cuenta tambien con aparatos de inhalacion de oxígeno para la diabetes y de más casos en que sea necesario se expende sacos de dicho gas á domicilio.

El agua azoada en sifones se toma á pasto en las comidas; pasa de 90.000 sifones que se han consumido en el establecimiento de Madrid y más de 10.000 en Barcelona.

Las horas de consulta de 11 á 4, para el que la solicite.

## Confitería Mahonesa Y DEPÓSITO

## CERA LABRADA

21, NUEVA, 21

Habiendo recibido un gran surtido de cirios propios para entierros y fiesta de Todos los Santos, regirán unos precios sumamente módicos, á saber:

Cirios clase superior, cera pura, á Ptas. 2'25 libra.	
Id. id. 1.ª	2'00 id.
Id. id. 2.ª	1'75 id.
Id. id. 3.ª	1'25 id.
Id. id. 4.ª	1'00 id.

**Piano en venta** Hay uno de Bernareggi, en buen estado, en esta imprenta darán razon.

**En venta** Lo está una casa situada en la calle de San Jorge n.º 28. Para su ajuste pueden dirigirse calle Prieto y Canles, 106.

**En la zapateria EL PORVENIR** de Gabriel Taltavull se necesitan cuatro operarias que sepan su obligacion. Infanta, 7

## Vino tinto de Binisalem SUPERIOR CALIDAD

Véndese al precio de 45 cént. de pta. (18 de escudo) litro, en la calle del Bastion n.º 20.

### En venta

Una pieza de tierra de cabida de unas diez barcillas situada en el término de Mercadal y paraje conocido por "La Cucuáa".

Informarán en Mahon calle del Rosario n.º 16.

## Coronas fúnebres

á resorte

formadas con flores de la Inmortalidad, estilo nunca visto en esta ciudad.

Se recomiendan por su duracion, solidez, elegancia y por las muchas aplicaciones á que se prestan.

Esta casa se encarga de la confeccion de ramos, coronas, cruces, cestas, y cuantos atributos se deseen, avisando con algunos dias de anticipacion.

## PRATS

HORTICULTOR

71, Cos Gracia, 71

NOTA.—Quedarán expuesta en el escaparate de la tienda del Sr. Rejas, Arravaleta 1 y 2.

**En venta** Lo está la casa calle del Carmen n.º 47. Informes Castillo 188.

**Para alquilar** Lo está la casa n.º 37 de la calle Nueva. Informarán, Moreras 11.

**Para vender** Lo está la casa n.º 8 de la calle de S. Nicolás. Informes, S. Lorenzo 17.

**Para vender ó alquilar** Lo está el huerto de la calle de la Iglesia n.º 8. Dará razon en Quitis Mancha ó en la calle Mayor n.º 141, Villa-Cárlos.

## MIEL

Del país de superior calidad á 85 céntimos de peseta los 400 gramos. De Cuba á 40 céntimos de peseta los 400 gramos. Tambien la hay á 30 céntimos de peseta los 400 gramos y por arrobas se hace un descuento de consideracion.

Confiteria La Estrella, Castillo 35

IMPRENTA DE B. FÁBREGUES  
calle de San José.